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靈命成長系列靈命成長系列靈命成長系列靈命成長系列（（（（十十十十九九九九））））我是葡萄樹我是葡萄樹我是葡萄樹我是葡萄樹，，，，你們是枝子你們是枝子你們是枝子你們是枝子    

    

日期日期日期日期：：：：2016 年 2 月 28 日                                            馬振龍馬振龍馬振龍馬振龍傳道傳道傳道傳道 

經文經文經文經文：：：：約翰福音十五：1-17     

【【【【前言前言前言前言】】】】    

弟兄姊妹平安，感謝主給我們美好的新的一天，可以一起來敬拜祂，一起來享受祂

的同在。今天的講題是：「我是葡萄樹，你們是枝子」，是靈命成長系列的最後一個講章，

我們已經講了十八個講章，而且經過將近一年，因為我們好像一個月才講個一兩次，所

以比較久。但是其實我們每個講章應該都跟靈命成長有關係。我們今天就要透過耶穌自

己關於靈命成長的教導來做一個總結，來回顧我們過去這一個系列所講的。所以我們先

一起來禱告，求神幫助我們。 

連結連結連結連結生命的源頭生命的源頭生命的源頭生命的源頭    

靈命成長最開始就是要有一個生命的來源，這邊我們看約翰福音十五章很清楚，生

命的來源就是葡萄樹。耶穌說：「我是真葡萄樹，你們是枝子」，其實祂一直重覆不同的

方法來講這個比喻。讓我們清楚地知道，如果我們不是連在葡萄樹上，我們就沒有生命。

這好比我們這整個靈命成長系列一開始就提到說，靈命成長的原點就是知道神是我們的

來源，祂是我們的根基、祂是我們的一切。一旦我們開始用另外一個來源，問題就來了。

最明顯的是亞當跟夏娃在伊甸園選擇了另外一個來源。他們本來分別善惡的來源就是

神，但是蛇欺騙了他們說：「我們自己要作來源！」有沒有人記得？我那時候有拿一條延

長線，就是好像把延長線的插頭從牆壁上拔起來，插回自己。看起來很合理，但問題是

沒有電哪！因為那個來源切斷了。亞當跟夏娃就是做了這樣子的事情。可悲的是，之後

我們每一個人都有做過類似的事情。 

怎麼分出我們生命的來源是什麼呢？就是當我們要作決定的時候，看我們最優先考

量的是什麼。如果我們生命中作決定，平常都是「職業的發展」最會影響我們的決定，

很可能我們的延長線插頭是插在我們的職業或專業發展的地方。或是如果我們最耽心、

最關心、最讓我們緊張的是家裡一旦有什麼事情，很可能我們的延長線插頭是插在我們

家裡的這個插座。也許是金錢，一旦戶頭裡少了一點就開始緊張。當然我們這些方面有

些顧慮是正常的、需要的，但是當我們發現這超過所有其他的考量，那很可能我們的插

頭就是插錯了。或者我們這個樹枝是從葡萄樹上面跳下來了，好像要插到別的地方，或

是要插到另外一個，而不是真葡萄樹。這個真理的部份我們等一下再講。 

我們先想一下，耶穌講得很清楚，樹枝、枝條如果沒有插到樹幹上，當然不能結果

子。因為它沒有從地裡來的水份、養份而讓它有生命。看樹，我們很清楚，但是有時候

看我們的人，就不是那麼的清楚。樹枝一旦正確的連在樹幹上，它就有生命；一旦離開

了，它就沒有生命，只是也許不會馬上看到。特別是有颱風或比較大的雷陣雨，很多樹

枝掉下來，上面的葉子不會馬上枯乾。可能三、五天，甚至一個禮拜還是綠綠的，但問

題是它已經沒有生命。 
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還有一個地方我們要特別注意，因為耶穌說「你們要常在我裡面」，其實在我們今天

但的短短 17 節當中，祂用不同言語表達這個「常在」出現在 14 次。就是住在裡面、連

在裡面、繼續在裡面的意思，如果你注意瞄一遍，你會一直看到你常在我裡面、我常在

你裡面、我的話語常在你裡面、葡萄枝條常常在樹上。一直常在的概念，這個居住、繼

續、抓住、不分開的觀念，在這段經文非常重要。這也是對我們靈命成長非常重要的地

方。因為我發現我自己大部份的事情還是讓神當我的來源，但是可能有兩三樣事情，我

一直去找別的當我的來源。我不到你們怎樣，我發現這是我的軟弱，我的本性是很容易

這樣。可能大部份時候按照主的作法，但是碰到我特別的一個弱點時，像我可能看到一

個事情不對勁，馬上脾氣來了就大聲糾正，就不是靠神作我的來源，而開始靠自己。好

比那個樹枝要暫時跳下樹去，等一下又跳回來。這能做嗎？不能對不對？ 

所以，求主保守我們。祂說，我們要常在祂裡面，我們要一直抓住不分開、不放手。

我們要連在祂上面。耶穌說，如果我們這樣子常在祂裡面，祂也常居住在我們裡面，祂

的生命就在我們裡面。那就好像我們剛剛說了的，如果樹枝沒有連在樹幹上，就沒辦法

結果子。但是，一旦連上去，它就沒辦法不結果子。樹枝連在樹上，有汁漿進到裡面，

有陽光等等，就是不管怎麼樣它還是會結出果子。這是必然的結果。感謝神，我們也是！

當我們真的常在耶穌裡面，祂也常在我們裡面，一定會改變我們的生命、一定會帶出果

子。這個果子是什麼？等一下我們會再仔細地看。我現在要強調的是，當我們真正的連

結於葡萄樹，我們一定會結出果子。 

但是，真的連結於葡萄樹跟看起來是插在上面是兩回事。有沒有發現就在 v2 祂說：

「凡屬我不結果子的枝子，他就剪去；凡結果子的，他就修理乾淨，使枝子結果子更多。」

有些樹上明明其他枝幹都很好，唯獨某一條就枯乾了，沒葉子、沒果子，好像死在那邊。

我們都有看過這樣的樹枝吧？它是插在上面，但是沒有常在樹裡面。它裡面的連結已經

斷了，可能是因為害蟲、生病，我們不知道。那些樹上的原因不重要，但我們要看我們

自己是不是每個禮拜來這個教會，有查經、靈修等等這些，但是我們真正的生命是不是

沒有連到耶穌裡面？是不是我們沒有認神為我們的天父、認耶穌為我們的生命、認聖靈

為我們的保惠師及引導者？這是我們真的要很小心的。我們都在教會這裡，但是我們生

命的插頭真的是插到耶穌裡面嗎？ 

所以來源是最重要的。求主幫助我們天天記住，我們的來源、我們的優先是來自祂。

其實這也讓我們想到主禱文裡面「我們在天上的父，願人都尊你的名為聖......」我們

的源頭是放在第一。不是先為我自己的需要禱告，而是先看神的榮耀。因為要顧好我自

己就要顧好我的來源。就算我顧好了我自己，若沒有顧好我的來源，就像我這個這樹枝

看起來好好的，但樹幹已經已經被砍掉了，有什麼用呢？我們要先讓神得到當得的榮耀，

先為祂的國、祂的義來禱告，我們這樣自然而然會有生命可以湧流出來。所以主禱文給

我們一個很好的優先，要先為我們的神、我們的主。先把我們的焦點放在祂的身上，讓

祂來掌管、來充滿在我們裡面，我們就一定會有生命。到一個程度就像加拉太書說：「現

在活著的不再是我，乃是基督在我裡面活著」我的來源、我一切的決定、我一切的思考

就是來自耶穌。 
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浸泡在神的真理中浸泡在神的真理中浸泡在神的真理中浸泡在神的真理中    

那要怎樣才可以到這樣的程度呢？耶穌說，如果我的話常在你裡面。我們認識祂，

祂講的話，就是祂的真道。我們靈命成長首先說的是要有個源頭，是神自己；第二個是

我們要有祂的真理、祂的真道。我們要徹透聖經這本書，要非常的熟悉，要瞭解它。 

很有趣的，我們剛剛說，沒有結果子的枝條是要被剪去的。但是結果子的是怎樣？

繼續看第 2至第 3節，祂說：「凡結果子的，他就修理乾淨，使枝子結果子更多。現在你

們因我講給你們的道，已經乾淨了。」耶穌說，現在你們已經被修理乾淨，是透過我講

給你們的道。所以耶穌在這裡說祂講給我們的道、祂的話語跟真理是讓我們乾淨了、是

讓我們清楚的，是可以把我們修理乾淨。 

前年我們家社區走道上的樹被修理乾淨，你也可能在公園看到過他們修樹，一開始

會有一點害怕，因為樹好像被修得什麼都沒有，只剩樹幹跟小小的幾個凸出來的東西。

葡萄樹也是這樣子。如果你去看，每一年整個收成之後，他們剪去樹枝，到了冬天只剩

一堆樹幹在那邊，剩沒多少樹枝。因為若剩很多，以後每個枝條只會結出一點點果子，

而且是長得不好的果子。所以，我們要有一個聚焦的功能，要剪去一切不是幫助我們成

長的東西。神用祂的話語、祂的真理來做這件事情。 

我們等一下也會看祂做這件事情的另外一個方法，我們現在要先看祂的真理。因為

我們社會、文化當中的觀念有一些是對的，也有一些是不正確的。但是如果我們沒有神

的真理，我們很難去分辨哪個是好的、哪個是不好的。當耶穌講祂的道，讓我們知道我

們可以開始有判斷的能力，了解哪一個是要被剪去，是我們不需要的；哪一個是要留住，

讓我們可以結果子的。 

耶穌說祂是真葡萄樹，表示也有假的。有其他的人，甚至有其他在教會裡講道的人，

會講說「耶穌是這樣子的」。其實我聽過也算是有名氣的牧者，可能會說：「耶穌祂是愛，

祂不會讓任何的人下地獄。」、「耶穌是大有憐憫，祂不會懲罰任何的人。」我相信有些

人聽過一些人有這樣的說法。但是當我們看聖經這本書、看耶穌自己講的道，我們就發

現這是錯的。就是因為耶穌是這麼有憐憫、這麼慈愛，祂一定會讓有一些人下地獄，因

為祂要保護那些祂愛的人呀！所以，我們要花時間去完整的了解耶穌是怎樣的。我們要

確定我們要插上去的是真葡萄樹，不是假的。 

神的話立定界限──什麼是對的、什麼是錯的。這樣的話，我們要怎麼樣認識「聖

經」這本書呢？第一是要閱讀。我們也鼓勵大家每一天用一段時間「速讀」，讓我們愈來

愈熟悉。當然光是這樣閱讀是不夠的。閱讀之後需要「研讀、研究」，花時間找一些「解

經書」，或是一些老師，更深入的解釋裡面的內容。但是光是這樣子研究也不夠。你會發

現，你真的要了解它，你要開口跟別人「討論」。這也就是小組和我們現在這樣子讀經跟

彼此討論非常重要。因為很多時候我們光看、光研究，我們認為自己懂了，事實上它沒

有很落實在我們的心裡面。但是當我們開口自己表達我們認為在裡面看到的是什麼，還

聽到別人的看法，我們這樣子互動，就開始有更深層的了解。如果神的真理、祂的話要

常在我們裡面，不只是閱讀、研究、討論，我們還要「默禱」。自己在禱告當中要背熟、
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要思考，要一直重覆在心裡面，慢慢的可以讓我們的靈可以浸泡在祂的真理裡面，讓我

們真正認識祂。 

當我們這樣做的時候，我們就知道真理。而且耶穌說，當我們認識了真理，真理必

賜我們自由。這是我們真正想要的。當祂的話真的生活在我們裡面，v7 祂說：「無論你們

想要什麼 (凡你們所願意的)，祈求，就給你們成就」哇！看起來這是開了很大的支票！

無論你們祈求什麼，前題是祂的話、祂的真理、祂的真道要常常生活、居住在我們裡面。

好讓我們真的像剛才說的：「活著不再是我，乃是耶穌在我裡面活著」(加拉太書 2:20)，

這樣子祂就放心給我們這樣的權力。因為祂知道已經不是我原來的那個思考來決定事

情，而是祂的真理完全充滿在我裡面。 

所以我們靈命成長，內容都是來自這裡(聖經)，我們要認識這一本書。當我們認識

這個真理，我們就可以認出對錯。當人說婚姻只是人彼此之間的一個約定而已，聖經說

不是！因為神造祂自己的本像創造男、創造女，因此男人也要離開父母，與女人連合，

二人成為一體，神所結合的人不可分開。如此，我們知道真理，跟外面社會所講的是不

一樣的。無論是社會看離婚或是社會看多元成家，各種各樣的看法，或是婚姻裡面彼此

對待的方法，我們都要看聖經來認識這個真理。當這樣耶穌所講的道常在我們裡面，我

們才會結果子，才會有權利像神求什麼，祂就給我們。而且 v7-8 說，當我們這樣子的時

候，就證明我們是耶穌的門徒。所以我們要有耶穌的話語在我們裡面。 

這邊也要提醒大家，有一些聖經裡有些字是紅色印刷，那些紅色字是耶穌說的話。

但是，其他的部份就不算是耶穌的話嗎？那些紅色字是耶穌道成肉身，走在地上，開口

講的那些話。但不表示耶穌從天上差下祂的聖靈指示別人講的話是比較輕的。這一點非

常重要，而且我發現有些基督徒在這一點常常有些迷思。耶穌走在路上講的那些話，不

比祂其他的地方所講的話重要。或者說，在其他地方講的話比較不重要。當然，祂親口

說的，我們要特別注意。但是，耶穌所講給我們的道是整本聖經，不只是紅色字的部份。

如果我們沒有澄清這個誤解的話，我們會碰到很多的問題。 

屬靈生命需要被修剪屬靈生命需要被修剪屬靈生命需要被修剪屬靈生命需要被修剪    

所以，第一個，我們要有生命的來源；第二個，我們要有生命的真理。那個真理會

清掉很多不對的思考。但是在屬靈成長的系列當中也提到，我們也需要碰到一些困難、

一些試煉、一些其他的、修剪的事情，我們才可以成長得健康。聖經告訴我們，連耶穌

自己也是因祂所受的苦難得以完全。這我之前有說過我搞不懂，祂本來是完美的，但是

祂要經過這些才得以完全。祂本來就沒有瑕疵的，但是還是要被熬煉、被修剪，才可以

完全、完整。更何況是你我?!我們本來就不完美，我們更需要這樣子的熬煉。所以神在

希伯來書 12 章提醒我們，當我們碰到管教的事情的時候，不要灰心。這是神愛我們的事

情，「因為主所愛的，他必管教，又鞭打凡所收納的兒子。你們所忍受的，是神管教你們，

待你們如同待兒子。」(希伯來書 12：6-7) 

在這系列中，我們彼此提醒說，我們每次碰到困難的時候要問神：「主啊！你在當中

要我學什麼？你要怎麼修剪我？」因為祂有一個美好的目標，就是要我們結果子更多。
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祂要讓我們更健康，就像那些樹被修剪，看來是很殘忍的，但是因為祂知道這些剪掉之

後，長出來的是更健康的、是更茂盛的、是更完整的、是更健全的。所以，我們記得在

我們的屬靈成長當中，我們也需要被修剪。 

彼此相愛彼此相愛彼此相愛彼此相愛    

其中一個我們需要被修剪的地方，是在我們彼此相愛方面。在約翰福音十五章這邊

看到耶穌說：「你們若遵守我的命令，就常在我的愛裡」(v10) 耶穌的命令就是：「你們

要彼此相愛，像我愛你們一樣；這就是我的命令。」(v12)相信你和我一樣，想要留在耶

穌的愛裡面。耶穌說，你遵守我的命令就留在我的愛裡面，就像我遵守父的命令就繼續

在祂的愛裡面一樣。但是這就碰到了我們人本性的一個毛病──我們就是不大喜歡遵守

命令。人若求我們、請我們，我們反而比較好接受，命令我們，總是讓我們覺得想抗拒：

「我還是有自己的想法啊！」耶穌的命令其實是為我們的好處，是要我們留在祂愛的範

圍之內。 

這邊也要澄清教會裡常有的一個迷思。有沒有聽過牧者說：「耶穌不能愛你比祂今天

愛你的更多」？或是：「無論是誰，耶穌愛每一個人都一樣」？這意思是反映出約翰福音

三：16「神愛世人，甚至將祂的獨生子賜給他們 ... ...」祂願意賜下救恩的這種愛，

是每一個人都一模一樣，不管你的背景、你的行為是怎樣，這個愛是一樣的。有一點像

父母生下的孩子，都愛，不管是男女、高矮、或是怎麼樣，因為是他們的孩子，他們就

愛他。但是孩子長大過程當中，孩子跟父母的來往互動，會影響彼此的關係。那個基本、

因為你是我孩子的愛是不變的。但是互動關係的愛是有變化的。我們跟神也是這樣。神

愛世人甚至將祂的獨生子賜給他們的那種愛是不變的，但是我們在跟祂建立關係的那種

愛當中，是有界限的、是有範圍的。而且是遵守祂誡命的範圍之內。耶穌不是強求我們，

祂自己先做給我們看。「你們若遵守我的命令，就常在我的愛裡，正如我遵守了我父的命

令，常在他的愛裡。」(v10)耶穌示範給我們看，這不是一個負擔，不是一個綁架，不是

對我們不好。這是給我們最好的，是留在這範圍裡面，是遵守祂的命令，而且這個命令

就是要我們彼此相愛。 

要怎麼樣彼此相愛呢？耶穌說：就正如我愛你們一樣。接著祂說：人的愛心沒有比

這個大的，就是當一個人為朋友捨命。約翰福音十五章這些話，是耶穌在最後的晚餐那

時講的。正好就是祂要去為朋友捨命的幾個小時之前，祂講了這些話。所以我們要記住

這一點。耶穌說，我要示範給你們看，我要為你們擺上，接著你要效法我的榜樣去做。

約翰壹書第二章 6節告訴我們：「人若說他住在主裡面，就該自己照主所行的去行。」這

跟十五章這邊說，當我們結果子的時候就證明我我們是門徒是同樣的道理。 

我們要活出耶穌自己的樣式，結出聖靈的果子，就是：仁愛、喜樂、和平、忍耐、

恩慈、良善、信實、 溫柔、節制。而且在約翰福音十五章這邊神說這個果子要常存。我

自己在準備這篇講章的當中，我在想這件事情：平常我們如果認為一個常存的事情，可

能是建立一個教會，是很大、很漂亮的一個教堂，有很多人、很多代一直在那邊，這好

像是一個存留的東西。或者一個偉人，戰亂時政府的領袖，弭平戰亂、恢復和平，這好

像是一個存留的事情。但是仁愛、喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善、信實、 溫柔、節制
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這些平常感覺好像過了就沒了。我對你溫柔一下，明天也就忘記啦！但是神很奇妙的說：

不！這才是常存的。建立一個國家、建造什麼建築，你建造什麼東西都會過去的。但是

在神面前，這些聖靈的果子是常存的。求主幫助我們，剛剛說過，我們要認識這個真理，

我們的靈命才可以成長。我們要去想，怎樣在我們彼此的對待中可以活出耶穌這些：仁

愛、喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善、信實、 溫柔、節制。這些屬靈的果子、彼此相愛

是我們屬靈成長非常重要的一部份。 

而且這個系列講道我們有提出說，不只是我們要這樣子待別人，我們也要讓別人這

樣待我們。有時候這更難。我去恩待別人、服事別人，是一回事，但是當我自己要放下

面子，讓別人來服事我，來觸碰我的弱點，或是我不足的地方，讓人來輔助我。這甚至

更難。但是若真的要彼此相愛一定要雙向，雙向的才是「彼此」，不是只我做但不讓別人

做。 

另外，聖經講的「愛」跟外面講的差很多，所以我們要常常彼此提醒，我們現在就

再來讀哥林多前書十三章第 4-8節：「愛是恆久忍耐，又有恩慈；愛是不嫉妒；愛是不自

誇，不張狂，不做害羞的事，不求自己的益處，不輕易發怒，不計算人的惡，不喜歡不

義，只喜歡真理；凡事包容，凡事相信，凡事盼望，凡事忍耐。愛是永不止息。」所以

當我們看這邊的「愛」，跟外面一般講的愛有哪些明顯的不同？其實我們外面對「愛」這

個字用得太隨便：我愛我的太太、我我愛冰淇淋、愛開車、......，反正什麼都愛，這

樣子不是就把「愛」的價值貶低了嗎？當然我們知道按照上下文不同而有不同的意思，

但我們在這裡要被提醒，耶穌所講的愛是多麼的豐盛、多麼的完美、也多麼的超越！ 

這邊說愛是恆久忍耐，又有恩慈；不嫉妒；外面的愛是一天到晚都在嫉妒。這邊說

愛是不自誇，不張狂，不做害羞的事; 外面世界現在常常用「愛」這個字來把害羞的事、

不該做的事合理化 ---- "只要兩個人彼此相愛，不管是誰、不管他們要做什麼事都 OK"。

而且聖經說愛是不喜歡不義；外面世界說，愛沒有什麼義或不義，只有同意跟不同意而

已。但聖經不是這樣講，這個 "分辨是非" 是我們最原始的問題。到現在我們還是自己

在吃「分別善惡樹」的果子，說：「神哪！你不懂。我自己要來分辨什麼是對的、什麼是

錯的。」這邊再一次告訴我們，在愛裡面有對與不對。而且我們要彼此包容、彼此幫助。

彼此包容不是說「沒關係」，而是說「有關係」但我還是要維持著這個關係，我要幫助你

成長。所以這也是為什麼聖經告訴我們，當我們看到弟兄陷在罪裡面，我們要去勸他、

要去幫助他。因為這才是真正的愛，我們也要接受人這樣對我們。更困難的又來了！指

出別人的錯是容易的，別人指出我們的錯就 ... ...。有沒有發現，當別人指出你的罪

時，你很容易就指出他三個罪？根本沒去想他指出你自己的問題存不存在，因為你馬上

轉移了注意力，但問題是你願不願意先看自己的(罪)。 

我們說我們需要神作我們的來源，我們需要真理當我們的糧食，我們需要神來修剪

我們，我們需要彼此相愛。這個「彼此相愛」也是一個修理乾淨的工具，也會慢慢磨我

們、塑造我們，會讓我們真的結出那些永恆常存的果子。因為如果我們沒有結果子，就

表示我們沒有在耶穌裡面。其實這一段我自己看得有一點戰戰兢兢的，因為第一句話就

說到：「……凡屬我不結果子的枝子，他就剪去；……」我們剛剛講過「果子」就是仁愛、

喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善……，這些我看到自己太少了。那這樣子是不是很可能
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有剪刀要把我剪去？這是我不要的，我相信也是你不要的。但是耶穌說不是看常常上教

堂的就是在我裡面的，或是小時候受過洗的，後來又受堅振禮的就是常在我裡面的。祂

說「結果子的」就證明你是在我裡面的。因為，如果真的像是樹枝與樹幹的關係，我們

一接上它，一定會流出原來這樹幹的生命。如果我沒有的話，就表示我的連結有問題。 

當當當當耶穌的門徒耶穌的門徒耶穌的門徒耶穌的門徒    

當祂的話常在我們裡面，到一個程度，無論我們求什麼都可以答應了，就證明我們

是祂的門徒，父就因此得榮耀。我們要當耶穌的門徒、祂的學徒。使徒行傳 11:26 告訴

我們：「門徒稱為基督徒是從安提阿起首。」我發現這也是現在教會裡常見一個迷思，就

是門徒是進階版的，可以有基督徒不是門徒的。但是，聖經沒有給我們這個選擇，它只

說：你來當耶穌的門徒。因為說「耶穌的門徒」太長，我們就簡稱「基督徒」。耶穌也告

訴我們，門徒不是一個名號而已，是一個「生命的關係」、是一個「結果子」的關係。所

以當我發現我沒有結這個果子，就要趕快回去檢視自己是不是連在葡萄樹上？ 

那我怎麼連在葡萄樹上呢？我所有的決定、我的價值的源頭都回到神那邊。那要怎

麼確定是不是從神那邊來的？神的話語是不是常在我的腦海、我的心、我的口中？我是

不是閱讀？我是不是研究？我是不是討論？我是不是默禱？而讓這個東西消化、進到我

裡面。而且在彼此的鼓勵當中，讓這個東西可以活出來。 

所以不要誤會！我不是說我們得救是靠我們的努力。因為這邊最後神也提醒我們：

「不是你們揀選了我，是我揀選了你們，並且分派你們去結果子，叫你們的果子常存」

所以我們得救不是因為我們先達到什麼成績，然後祂就說：「你來。」不是！你已經連在

這棵樹上，耶穌讓我們連在這樹幹上，變成要靠它的能力、變成「我已經與基督同釘十

字架，現在活著的不再是我，乃是基督在我裡面活著；」(加拉太書 2:20)這種的生命。

當我們這樣做的時候，我們一定會結出果子，而且會結得更多。因為神會繼續地修剪我

們、改變我們、建造我們。讓我們所結出來的、所活出來的是不一樣的。 

【【【【結論結論結論結論】】】】    

所以今天我要問我自己也問弟兄姊妹：我真的是常在耶穌裡面嗎？天天居住在耶穌

裡面嗎？要怎麼看出呢？要看我們生命結出的果子。而且那些常存的：仁愛、喜樂、和

平、忍耐、恩慈、良善、信實、 溫柔、節制，有沒有常結在我的生命當中？當然還有一

個很重要的就是時間。樹枝第一天發苗出來，它不是當天就結果子，也不是當週 、當月。

這是要時間的。我們的神也知道我們成長需要時間，我們也不要因為還沒有看到那完全

結滿果子的狀況而灰心。神是很有耐心的、是等待我們的。我們需要時間，同時我們也

不要浪費時間。求神幫助我們！真的學習如何連在祂的生命上，祂作我們的源頭，讓祂

的真理充滿在我們裡面。祂的真理一方面修剪我們，另一方面，讓我們所碰到的困難也

繼續修剪我們，讓我們發現我們真正需要的是神自己。 
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最後，我們要記得，我們要彼此相愛。比較溫柔的那一面的愛、比較強硬的那一面

的愛，也需要彼此的互動、彼此的扶持。因為我們是同一個身體的肢體，所以你的生命、

我的生命都彼此影響。經過時間，一定會結出果子。這就是靈命的成長、這是神所呼召

我們的。我們一起來禱告。� 

【回應詩歌回應詩歌回應詩歌回應詩歌】                我需要你在我生命中我需要你在我生命中我需要你在我生命中我需要你在我生命中 

(詞曲：葛兆昕、陳慧瑟) 

 

哦主，求你保守的心我的意念， 

使我能夠遵行你旨意。 

我願將你話語深藏在我心， 

作路上的光，成為我腳前的燈。 

 

哦主，求你堅固我信心、我的力量， 

使我得以勇敢向前行。 

因我知道有時我仍會軟弱， 

求你帶領我使我不會再退縮。 

我需要有你在我生命中， 

好讓我一生能學你的樣式。 

使我能成為你所喜悅的兒女， 

使我的生命能夠彰顯你榮耀。 
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